

Diario más antiguo de Vitoria

Director propietario, LUIS DORAO MERINO

El problema de la vivienda en Vitoria

Con el precedente título dice un colega de San Sebastián:

«El problema de la habitación urbana es mundial. Con caracteres de gravedad, más ó menos acentuada, preséntase en todas partes por la penuria de viviendas que ofrecen las poblaciones de alguna importancia.

Como causas generadoras de tal penuria, pueden señalarse, entre otras, las siguientes: Emigración de los campesinos a las ciudades y núcleos industriales, atraídos por el espejismo de lograr mayor salario, gozar de mayor asistencia social y disfrutar vida más placentera; movimiento emigratorio de los pudientes rurales, guiados por el afán de vivir con cierta comodidad é independencia; restricción de la construcción por la carestía de la mano de obra y de los materiales; disminución de la jornada y menor rendimiento en la producción.

Las causas apuntadas explican la escasez de viviendas, engendrándose en ellas la crisis que, en orden a la habitación urbana, se padece en las ciudades, sin que pueda eludir esta ley universal la simpática capital de Alava, nuestra provincia hermana.

Espíritus altruistas hanse dedicado, en Vitoria, á resolver el problema planteado por la carencia de habitaciones, ideando para el o diversos proyectos, exteriorizados unos en la Frensa vitoriana y otros en la Corporación Municipal.

El Excmo. Ayuntamiento de la coqueta y limpiísima ciudad vitoriana, velando por el bienestar moral y material de sus administrados, ha recogido el pensamiento inspirador de aquellos proyectos con la apertura de un «Concurso de proyectos de viviendas económicas con destino á las clases obrera y media», cuya finalidad es la de dar solución al vital problema anunciado, generalmente incomprensido porque son muchos los que no consideran á la casa como artículo de primera necesidad.

Dos populares industriales vitorianos, los señores Mendía y Uralde, hombres inteligentes y emprendedores, piensan acudir á ese Concurso con un proyecto notabilísimo del arquitecto señor Apráiz (y hacemos esta afirmación porque hemos tenido el gusto de examinarlo), que es de presumir sea acogido con verdadero entusiasmo por el celoso Ayuntamiento vitoriano, ya que, aceptándolo, se resuelve el agudo problema de la vivienda en Vitoria.

Trátase, en el mentado proyecto, de transformar la «Industrial» en un núcleo de viviendas higiénicas, es decir, capaces, bien aireadas, con luces directas y que á la vez sean económicas.

Cada vivienda constará de un comedor, habitaciones para colocar seis camas, amplia cocina y retrete. Todas estas piezas recibirán luz y ventilación directas, siendo el alquiler mensual de cada vivienda 35 pesetas.

Los economistas estiman que la relación entre el alquiler de la casa

de una familia y los ingresos anuales de ésta no debe exceder del 17 por 100. Partiendo de este aserto, á una familia que tuviese de ingresos anuales 4.000 pesetas, e correspondría satisfacer un alquiler mensual de 55'66 pesetas, y como el alquiler mensual presupuesto para cada vivienda en el proyecto aludido es el de 35 pesetas, el ahorro que cada familia obtendría ascendería á 21'66 pesetas mensuales, suma que, multiplicada por 12, nos daría un ahorro anual de 260 pesetas; cifra no despreciable en los tiempos que corremos.

Una familia obrera cuyos ingresos anuales fuesen 2.700 pesetas, podría pagar, según el principio preestablecido, en concepto de alquiler, 459 pesetas anuales. Habitando una vivienda de las proyectadas abonaría solamente 420 pesetas, con lo que el ahorro anual se cifraría en 39 pesetas.

Los ejemplos antedichos demuestran que si desde el punto de vista económico es ventajoso dicho proyecto para las clases obrera y media (á las cuales trata de favorecer la Corporación Municipal) no lo es menos desde el de la salud, pues vivir en habitación sana es vivir mejor y es ahorrar, porque se evitan enfermedades, que cuestan también, y no poco en muchas ocasiones.

Además, el empuzamiento de la «Industrial»—sólido y hermoso edificio—es ideal. ¡No pudo serarse otro mejor!

Sito en el barrio del Prado, da frente, por su fachada principal, al bellísimo y envidiable paseo del mismo nombre, donde árboles seculares y corpulentos se yerguen, para recreo de la vista, y bajo cuyas frondosas ramas podrían jugar, convirtiéndolo en un admirable campo de recreo, los niños de las familias que en la «Industrial» habitan. Las otras fachadas del edificio dan al campo.

El citado edificio está en lugar urbanizado, á poca distancia del magnífico parque intitulado «La Florida» y comunica con el resto de la ciudad por amplias calles dotadas de aceras ó cintas de asfalto.

Creemos, sinceramente lo decimos, que no hay en Vitoria otro sitio más adecuado para viviendas económicas que el ideado por los acreditados industriales referidos, y pensamos que la laudable idea de éstos, brinda al Ayuntamiento la feliz ocasión de resolver de plano, aceptando el proyecto de aquellos señores, el problema de la vivienda sana y económica para las clases media y obrera, propósito que persigue al abrir el Concurso á que hemos aludido en las líneas anteriores.

Aplaudimos sin reservas el celo del Ayuntamiento vitoriano y felicitamos á los señores autores del proyecto citado por su plausible pensamiento, que esperamos ver realizado muy pronto, á fin de que puedan ocuparse cuanto antes las viviendas indicadas por las numerosas familias que desean habitarlas.

DE SPORT

Hablando con el presidente del «Club Deportivo Alavés». Los proyectos para las fiestas de Agosto. Lo que va á ser el «Deportivo»

En nuestro ferviente deseo de transmitir á los queridos lectores de este diario noticias en relación con la marcha de los asuntos deportivos de nuestra capital, hemos tenido ocasión de celebrar una conferencia con el Presidente del «Club Deportivo Alavés», de quien obtuvimos las noticias que á continuación vamos á enumerar.

Don José Gabriel Guinea, al tener conocimiento de que un redactor de LA LIBERTAD deseaba entrevistarse con él en su domicilio, salió inmediatamente al despacho, desearde de charlar ampliamente sobre el objeto de nuestra visita.

Cruzados los saludos de rubrica y después de obsequiosos epléndidamente (muchas gracias) dimos principio á una amena charla sobre cuestiones deportivas.

En las frases del señor Guinea pudo comprender el cronista la satisfacción y entusiasmo que el nuevo Presidente del «Deportivo» ha tomado estos asuntos que de veras hemos de agradecerle, porque redundan en bien de los aficionados y del pueblo en general.

En primer lugar hubo frases sueltas de preparación y más tarde dió comienzo el interrogatorio.

—¿Estamos esperando contestación de los industriales vitorianos señores Mendía y Basterra, á quienes hemos pedido presupuesto de las obras que son necesarias realizar en el campo de deportes que, como usted no ignora, se está construyendo?

—Sí. Creemos que contestarán un día de éstos, porque nos hemos indicado que necesitamos saber con urgencia si ellos se comprometerían á cerrar el campo y levantar una tribuna para el día 25 de Julio, festividad de Santiago.

—¿Desde luego; si no se comprometen á ello, nos veremos precisados á dejar la inauguración del campo de fútbol para el mes de Noviembre próximo.

—En los terrenos que se ha comprado á don Manuel Cobo se desea construir un campo de fútbol, como base de todo lo que allí piensa hacerse. Más tarde queremos instalar un skating para recreo de los entusiastas á patinar, que en Vitoria son bastantes.

—¿Cómo comprende usted que sólo eso vamos á colocar en el campo? No se impacienta y atiende. Una vez hechas esas dos obras que le he dicho anteriormente, tenemos idea de colocar una caseta para tenis y arreglar un lugar para cultivar este deporte. Claro es que todo esto que le voy á usted enumerando son sólo planes á realizar, que tenemos esperanzas de verlos terminados, pero que no es cosa que de dnde ahora puede darse como segurísima.

—Efectivamente. En nuestro programa amos cabida también á la construcción de un edificio pequeño con el fin de instalar dentro del mismo unos cuartos para baños y duchas. Además deseamos colocar un elegante despacho de refrescos, cosa que puede considerarse imprescindible en un lugar como el campo de deportes.

—¿Tiene usted razón; nos había-

mos dejado un dato interesante. Coincidiendo con su opinión ya hemos tenido presente la implantación de una pista dentro del campo porque nos sobra terreno para ello; pero, claro está, como de dinero no andamos muy alá, por ahora queremos sacar adelante lo más esencial y necesario, pero puede usted confiar en que si se puede se hará todo lo que le llevo dicho y alguna cosa más que oculto por ahora.

—¿Las obras vienen á costarnos aproximadamente, incluyendo la compra de terrenos, unas 85.000 pesetas?

—¿Qué quién nos da el dinero? Confiémosle con saber que en el Banco de Vitoria se ha abierto una cuenta de crédito á nombre del Club Deportivo Alavés.

Después de obtener las noticias antedichas nos pareció conveniente pedirle un avance del programa á desarrollar en las próximas fiestas de la Blanca, y el señor Guinea, sin asegurarnos nada sobre este particular, nos relató que, caso de terminar las obras para el día 25 de Julio, tenían ideados los siguientes festejos:

El día 6 de Agosto, celebración del «cross-country» en igual forma que el pasado año; el día 7, carreras de bicicletas en la pista de la Florida y, además, correr la prueba ciclista denominada «Vuelta de Alavés»; el día 9, inauguración del campo de fútbol con el equipo del «Club de Bilbao» y una selección de «equipos» vitorianos; día 11, segundo partido de fútbol entre los equipos «Regimiento de Cuenc.» y «Deportivo Alavés»; día 12, tercer encuentro futbolístico, centrándolo los equipos «Acero de Bilbao» (campeón de la serie B en Vizcaya) y «Deportivo Alavés»; y además se desea igualmente destinar un día, como mínimo, para celebrar cuando menos una tirada de pichón.

—¿Aunque con sentimiento, porque nuestro deseo sería dar el mayor número posible de espectadores, por este año no hemos pensado en la organización de carreras de caballos, pues supongo que usted no desconocerá que esto, aparte de costar mucho dinero, hay que organizarlo muy bien y claro es todavía ahora empezamos nuestra vida oficial y creo que bastante haremos si llegamos á realizar todo lo que le he expuesto.

—Después de inaugurar el campo y pasar las fiestas de Agosto, es nuestro deseo seguir dando partidos de fútbol todos los días festivos, para de ese modo cultivar esta clase de sport y ver la manera de sacar pesetas con las que hemos de hacer frente á las necesidades de la Sociedad, y si obtenemos excelentes resultados, como así lo esperamos del culto pueblo de Vitoria, pensar en extendernos más y más en esta empresa.

—Es prematuro decirle los equipos que vendrán en el mes de Septiembre y sus sívos, pero casi puede asegurarse que nos visitarán la mayoría de los de las provincias hermanas y algunos de la región centro, y si esto da resultado; ven-

drán también de Cataluña y otras regiones.

Como ya tratamos en nuestro poder los datos precisos para ilustrar á nuestros favorecedores acerca de la situación en que se encuentra el sport en Vitoria, nos despedimos del infatigable Presidente del Deportivo, quien con su caracterizada amabilidad nos recomendó que ayudásemos, todos, á los directores de estas organizaciones deportivas para sacar el mayor fruto posible.

Tanto el señor Guinea como el resto de los entusiastas del deporte, saben que LA LIBERTAD se honra con traer á sus columnas temas de tan vital interés como el que nos ocupa y que este diario está dispuesto á seguir defendiendo con tesón, como hasta aquí, este resurgimiento de prosperidad y engrandecimiento en beneficio de nuestra raza.

DEPORTE.

Pedid siempre
Anis Laurak-Bat
que es el mejor
Fabricante
Lorenzo de Benito
Vitoria

La marcha del Prelado
Frucción

El Alcalde ha publicado una invitación al vecindario á que acuda mañana á despedir al señor Obispo. Ya digimos, hace días, que el sabio Prelado sale en el tren rápido de las 11'48, y seguros estamos de que los anhelos de la autoridad, por ser los de todos, se verán no sólo cumplidos, sino colmados, y que la despedida que Vitoria tributa á su Obispo inolvidable don Leopoldo Bijo, dejará grato recuerdo en todos.

Orden del General
En la orden de la plaza de hoy se dispone que mañana, á la hora del rápido, se encuentran en la estación, con objeto de despedir al señor Obispo, y acompañando al Gobernador militar, todos los generales con mando y los primeros jefes de Cuerpos, centros y dependencias, con Comisiones constituidas por otro jefe, un capitán y un subalterno.

Véase en tercera plana anuncio
Automóviles Citroën

NUEVO TEATRO DE VITORIA
COMPANIA MERCEDES PEREZ DE VARGAS
Hoy martes, á las DIEZ de la noche, REESTRENO de la obra en 5 actos, de V. Sardou, traducción de Javier Santero,
DORA
Mañana miércoles, á las DIEZ de la noche, ESTRENO,
LA HONRA DE CADA DIA

Homenaje al Gobernador

El «Colegio Oficial de Farmacéuticos de Alava», cumpliendo acurrido del que á su tiempo dimos cuenta, ha entregado al Ilmo. señor Gobernador un artístico pergamino, encerrado en soberbio cuadro y ornamentado, en el que se lee: «Colegio Oficial de Farmacéuticos de Alava.—Este Colegio, reconocido á los relevantes trabajos, entusiasmo y acertadas gestiones desplegadas por el Ilmo. señor don José Sahagún Jiménez en pro de la unión y mejora de la clase farmacéutica alavesa, acordó, en Junta general extraordinaria celebrada el día de hoy, nombrarle Presidente Honorario de esta Corporación.

Y, para que conste, se expide la presente certificación en Vitoria, á 19 de Marzo de 1923.—El Presidente, Sinfioriano Jiménez de Benitrosa.—El Secretario, A. Llamas Torbado.»

J. M. de Aragón (Ingeniero) y Santamaría
Calefacciones
Han trasladado sus talleres y oficinas al
PASEO DE LA FLORIDA, 2.
Teléfono 396.

La boda de mañana
Mañana á las nueve, y en el histórico Santuario de Santa María de Estibaiz, el canónigo de esta Catedral muy ilustre señor don Francisco Tabar, bendicirá, en el altar de la Patrona de Alava, los amores de la distinguida señorita Laura Sahagún (hija del Gobernador civil) y del diputado provincial por Avila y abogado de aquel Colegio don Tomás Rodríguez González Cabrera.

Serán apadrinados por don José Sahagún, padre de la novia, y doña Jerónima González, madre del novio.

Para asistir al fausto acontecimiento han llegado esta mañana á Vitoria doña Jerónima González, con sus hijos doña Catalina Rodríguez y don Félix Delgado, hermanos del novio; el Senador del Reino, por Avila, don Cesáreo Nieto; el Diputado á Cortes por Avila don Nicolás Velayos; el Diputado á Cortes por Arévalo don Alejandro Fernández Araoz; el Alcalde de Avila don Benjamin Caro; los Diputados provinciales por Avila don Jesús Sahagún y don Santiago Torres; don Pelayo Sahagún, hermano del Gobernador; don José Sahagún, médico, hijo del Gobernador; don Pelayo Sahagún, médico, sobrino del Gobernador; don Carlos Torres, farmacéutico, y don Pedro Jiménez, hermanos políticos del Gobernador, y don Eugenio Jiménez, industrial, primo de los novios.

A todos ellos nos complacemos en enviarles cordial bienvenida, deseándoles grata estancia en Vitoria.

LA LIBERTAD, diez réditos

FRONTON VITORIANO
Mañana miércoles, á las diez y cuarto de la noche
gran partido de pelota á mano
Hermanos Echave (azules) contra Mondragonés y Ullacia (rojos)
(Mondragonés con la derecha solo.) A sacar ambos libre
Palo; 2'50; Butaca y silla, 2; Entrada de paseo, 1'00; media, 0'40

Liquidación verdad
Ultimos días de venta
Despertadores de 14 pesetas á 9'50.
Relojes de pulsera, los de 32 pesetas á 18.
Relojes de bolsillo, los de 28 pesetas á 18.

Isasia
Date, 24
Joyería y relojería
Ultimos días de venta

Liquidación verdad
Cadenas, medallas, sortijas sello, alianzas, pendientes, sortijas, bolsillos plata para señora y caballero y otros muchos artículos muy propios para regalos, liquidamos á la mitad de su precio.
DATO, 24. Ultimos días de venta

